
 

 

Les pronoms 

 

1/ Les pronoms personnels : 

A/ Règle générale : 

Forme Fonction Singulier Pluriel 

1ère 

per 

2ème 

per 

3ème 

per 

 

1ère 

per 

2ème 

per 

3ème 

per 

 

Atone sujet je tu Il/elle/on nous vous Ils/elles 

COD 

Sujet+verbe+ 

qui ? 

quoi ? 

me te Le/la/en 

L’ 

nous vous Les/en 

COI 

Sujet+verbe+ 

à qui ?  

à quoi ? 

de qui? 

de quoi ? 

me te Lui/ 

Animé : 

à lui/ 

à elle/ 

de lui/ 

d’elle 

Inanimé : 

En/y 

nous vous Leur/ 

à eux/ 

d’eux/ 

à elles/ 

d’elles/ 

en/y 

Tonique 

« avec » 

 moi toi Lui/elle/ 

soi 

nous vous Eux/ 

elles 

Pronominal  me te se nous vous se 

Adverbiale CC de lieu 

(où ?) 

CC de temps  

( quand ?) 

- - Y (à +GN) 

En(de+GN) 

- - Y (à +GN) 

En(de+GN) 

 

Exemples : 

Il dit bonjour à ses voisins.  

                        COI  à qui ?  leur 

 

 Il leur dit bonjour. 

Il téléphone à son amie. 

                      COI  à qui ?  lui 

 

 Il lui téléphone. 

 

J’apporte le poulet / Je découpe le poulet 

                                                       CODquoi ? 

                                                       le 

J’apporte le poulet et je le 

découpe. 



 

 

Je n’ai plus besoin de ma voiture- Je vais 

vendre la voiture. 

             COD  quoi ?  la 

 Je n’ai plus besoin de ma 

voiture, je vais la vendre. 

 

 Vous pouvez me traduire cette 

lettre ? 

 

 

A savoir que: 

- Si le COD est placé avant le verbe, le participe passé s’accorde en genre 

et en nombre malgré la présence de l’auxiliaire « Avoir ». 

- lorsque le COD est placé avant le verbe et celui-ci est conjugué à un 

temps composé avec l’auxiliaire Avoir (passé composé, plus que parfait, 

conditionnel passé, futur antérieur…) on accorde le participe passé en 

genre et en nombre.  

- Au temps composés : 

o Avec le « COD » il y a un accord 

o Avec le « COI » il n’y a pas d’accord 

o Avec le « En » il n’y a pas d’accord  

o Avec le « Y » il n’y a pas d’accord 

 

B/ Le complément d’objet direct « COD » et le complément d’objet 

indirect « COI » : 

+/ J’ai acheté le pantalon. 

                     COD (il y a un accord)quoi ? Masculin singulierle l’  

               Je l’ai acheté. 

+/ J’ai mangé la pomme. 

                        COD (il y a un accord) quoi ? féminin singulierla l’ 

              Je l’ai mangée 

+/ J’ai acheté les robes. 

                        COD (il y a accord) quoi ? féminin plurielles 

            Je les ai achetées 



 

 

+/ Le juge a retiré à la mère la garde des enfants 

- COI (il n’y a pas d’accord) à qui ? lui feminin singulier 

- COD (il y a accord) quoi ? la féminin singulier 

* on remplace uniquement le COI : Le juge lui a retiré la garde des enfants. 

* on remplace uniquement le COD : Le juge l’a retirée à la mère. 

* on remplace le COI et le COD : Le double pronom : Le juge la lui a retirée. 

 

C/ Le « En » remplace : 

 Le « En » remplace : 

- un nom précédé d’un article indéfini (un /une / des) ;  

- les articles partitifs (des (de+ les) / de la / du / de) ;  

- les termes de quantité ( plusieurs / quelques / trop /assez) ;  

- les chiffres (deux / trois …) .  

 Le « En » est toujours placé avant le verbe mais si ce pronom est utilisé 

dans des phrases impératives il est toujours placé après le verbe. 

En cas d’une phrase impérative négative, il reprend la règle c.à.d. le 

« En » se situe avant le verbe. 

Exemples1 : 

Faites du sport 

           COD quoi ?  en 

 

- Faites-en ! 

- N’en faites pas ! 

 

 

 Le « En » peut être : 

1/ Un COD : on pose la question « quoi ? » « Qui ? »  

Je bois du lait. 

           COD quoi ?  de+le du en 

 

 J’en bois. 

 

Je prends de la moutarde. 

                COD quoi ?  de+la  en 

 

 J’en prends. 

 



 

 

Avec le « En » il n’y a pas d’accord aux temps composés. 

 

J’ai acheté un cadeau. 

                   COD quoi ?  un en 

 

 J’en ai acheté un. 

 

J’ai mangé une pomme. 

                  COD quoi ? une en  

 

 J’en ai mangé une. 

 

J’ai acheté plusieurs robes. 

                   COD quoi ? en  

 

 J’en ai acheté plusieurs. 

 

J’ai acheté trois robes. 

                   COD quoi ? en  

 

 J’en ai acheté trois. 

 

 

2/ Un COI : 

Je parle de mon travail. 

         COI de quoi ? en 

 

 J’en parle. 

 

 

3/ Un complément circonstanciel de lieu : 

Je reviens de Belgique 

                  COI d’+ où ? en 

 

 J’en reviens. 

 

 

D/ Le « Y » remplace : 

- On n’utilise le « Y » que si le COI est inanimé (ce qui est non humain). 

- Le pronom Y représente toujours quelque chose d’inanimé précédé par 

la préposition à ou un CC de lieu. 

Exemples : 

Il est chez lui 

         COI (pas d’accord)  où ?  CC de lieu  Y  

 Il y est. 

 

J’ai participé à ce congrès 

                      COI (pas d’accord)  à quoi ?  

                       Y  inanimé 

 J’y ai participé. 

 



 

 

Nous allons à Paris 

                     COI (pas d’accord)  où ?  

                      CC de lieu  Y  

 Nous y allons. 

 

Remarque 1 : 

COI  à qui ? / à quoi ?  animé 

 

COI  à qui ? / à quoi ?  inanimé 

Elle pense à sa sœur 

 Elle pense à elle 

Elle pense à sa jeunesse 

 Elle y pense 

 

Remarque 2: 

• Quand il s’agit d’une idée de réciprocité on utilise les pronoms lui, leur 

Il lui téléphone. Il lui répond. 

Il leur parle. Il lui parle. 

Il lui ressemble. Il leur fait tout le travail. 

 

• Par contre s’il n’y a pas d’interaction on écrit à elle, à lui, à eux 

Il pense à ses enfants 

              COI (pas d’accord)  à qui ?  

 à eux 

 

 Il pense à eux 

 

 

Attention : les verbes pronominaux construits avec la préposition « à » et 

certains verbes construits aussi avec la préposition « à », n’utilisent pas lui et 

leur pour remplacer leurs compléments, c’est le cas de : 

Il pense à elle Rêver à… S’est attaqué à… 

Renoncer à.. Faire attention à… Réfléchir à… 

Il pense à lui… Avec eux… S’est attaché à… 

Tenir à… Dépend d’eux… Grace à… 

Se fier à… S’adresser à… Se joindre à 

Songer à…   

 

 



 

 

Les pronoms toniques : 

 

Moi  je 

Toi  tu 

Lui  il 

Elle  elle 

Soi  on 

Nous  nous 

Vous  vous 

Eux  ils 

Elles  elles 

 

1/ Exemple : 

• Moi, je ne suis pas libre demain, mais toi, tu pourrais aller chercher papa 

à l’aéroport. 

• Nous, nous n’aurions rien dit, mais ce sont eux qui ont soulevé la 

question. 

• Lui, il est quelconque, mais elle, elle est très bien. 

• Sauve qui peut ! C’est chacun pour soi. 

 

2/ Les pronoms toniques et atones : 

• Ton frère, il fait ce qu’il peut, mais toi, es-tu vraiment sur d’en faire 

autant ? 

• Tu vas venir avec moi. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

2/ Les pronoms possessifs  

 

- Singulier : 

              Masculin :   Le mien / le tien / le sien / le nôtre / le vôtre / le leur / 

              Feminin : La mienne / la tienne / la sienne / la nôtre / la vôtre / la leur /  

- Pluriel : 

              Masculin : Les miens / les tiens / les siens / les nôtres / les vôtres /  

              Les leurs /  

              Féminin : Les miennes / les tiennes / les siennes / les nôtres / les vôtres 

              / les leurs / 

 

Exemples : 

• Voilà ma sœur  voilà la mienne. 

• C'est ton livre ?  Oui, c'est le mien. 

• Ce sont vos enfants ?  Oui, ce sont les nôtres. 

• Tu as un chien  c'est le tien. 

• Vous avez des enfants  ce sont les vôtres. 

• Ils ont un jardin  c'est le leur. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

3/ Les pronoms démonstratifs 

 

- Singulier :  

o Masculin : Celui - Celui-ci - Celui-là  

o Feminin : Celle - Celle-ci - Celle-là  

- Pluriel :  

o Masculin : Ceux - Ceux-ci - Ceux-là 

o Feminin : Celles - Celles-ci - Celles-là 

- De plus on a d’autres pronoms : Ce (C’) Ceci - Cela (ça) 

Exemples :  

A/ Les pronoms c' ou ce peuvent remplacer un groupe nominal : 

- C'est triste qu'elle soit malade. 

 C' = qu'elle soit malade 

 

B/ Les pronoms celui, ceux, celle, celles sont suivis d'une proposition 

subordonnée relative ou d'un groupe nominal complément de nom : 

- Vous avez raté le bus. Prenez donc celui de dix heures . 

      Celui = le bus 

 

C/ Les pronoms « ceci, cela, ça » peuvent représenter : 

 Un nom : La solidarité, je respecte ça. 

 Un infinitif : Voyager, j'adore ça. 

 Une proposition entière : Le résultat n'est pas encore publié, cela m'inquiète. 

 

D/ Les pronoms celui-ci, celui-là, celle-ci, celle-là remplacent des groupes 

nominaux. 

- Oh, regarde celui-ci, il est de plus en plus maigre ! 

- De toutes ces fleurs, c'est celle-là que je préfère. 

 



 

 

4/ Les pronoms indéfinis  

 

 

Quelqu'un / quelque chose / n'importe qui / n'importe quoi / 

Quelques-uns (unes) /certains (certaines) /plusieurs /la plupart /tout/tous/ 

Chacun(e) / (le, la, les) même(s) / autre / 

Nul, personne, rien (sont employés avec la particule négative "ne") 

 

 

Exemples : 

- Quelqu'un a frappé à la porte. 

- Tous sont partis. 

- Ah, c'est lui ton professeur, j'ai le même. 

 

5/ Les pronoms numéraux  

 

Les pronoms numéraux, sont, comme leur nom l’indique, tous les nombres 

auxquels on donne une fonction de pronom. 

A/ Il faut cependant distinguer les pronoms numéraux cardinaux, des 

numéraux ordinaux : 

• Les pronoms numéraux cardinaux : sont tous ceux qui demeurent 

invariables, c’est-à-dire les chiffres : quatre / cinq / dix …  

 

• Les pronoms numéraux ordinaux : sont ceux dont le nombre peut varier,  

Le premier / les premiers --------- le deuxième / les deuxièmes 

Et tous les autres de ce type : les deux / les trois … 

Exemple : J’ai fini troisième au classement. 



 

 

B/ Les pronoms numéraux doivent aussi se distinguer des adjectifs et des 

déterminants numéraux, on n’a qu’à regarder le contexte des phrases où ils 

sont présents. 

Exemple :  

•  J’ai terminé mes études en quatre ans. 

Quatre  ce numéral est un déterminant, car il est suivi d’un nom « ans » et il 

n’apporte pas de précision sur le nom « ans ». 

Exemple :  

• le vingt et unième siècle est celui de l’essor en technologies. 

le vingt et unième  ce numéral est un adjectif car il apporte des précisions sur 

le nom siècle. 

 

 

6/ Les pronoms interrogatifs 

 

 Qui ? / Que ? / Quoi ? / Où ? / Quand ? / Comment ? / Combien ? / Pourquoi ? 

Exemples : 

• Qui êtes-vous ? – Je suis l’ami de Sami 

• Que feras-tu samedi prochain ?- J'irai à la piscine. 

• Où se trouve Lille ? – Au nord de la France. 

• Quand partons-nous au marché ? – Dans deux minutes ! 

• Comment iras-tu à London ? – En avion. 

• Pourquoi pleures-tu ? – Parce que j'ai perdu mon bracelet. 

 

 

 

 

 

 



 

 

7/ Les pronoms relatifs 

 

A/ Les formes simples :  

Qui : pronom relatif sujet (qui ?) 

Que : pronom relatif COD (complément d’objet direct) (quoi ?) 

Dont : pronom relatif COI (complément d’objet indirect / ou complément du 

nom) (de quoi ?) 

Où : pronom relatif complément circonstanciel de temps ou de lieu (où ?) 

B/ Les formes composées : 

   Lequel / auquel / duquel 

   Laquelle / à laquelle / de laquelle  

   Lesquels / auxquels / desquels  

   Lesquelles / auxquelles / desquelles 

 

Exemples : 

• Je lis un livre – Ce livre est intéressant. 

                                       Sujet  qui  remplace un sujet 

               Je lis un livre qui est intéressant. 

 

• Je lis un livre – J’aime ce livre . 

                                                  COD  que remplace un COD 

              Je lis un livre que j’aime.  

 

• Je lis un livre – Je vous parle de ce livre.  

                                                               COI  dont de quoi ?  de+ 

             Je lis un livre dont je vous parle.  



 

 

• Je lis un livre – Je trouve de beaux paysages dans ce livre.  

                                                               Complément circonstanciel de lieu  où 

            Je lis un livre où je trouve de beaux paysages.  

 

• Je lis un livre – La couverture de ce livre est rouge. 

                                                              Complément de nom  dont de+ 

           Je lis un livre dont la couverture est rouge. 

 

• Je connais une plage – Son sable est très fin. 

                                              Le sable de quoi ?   dont le 

         Je connais une plage dont le sable est très fin. 

Exemples : 

• Comprends-tu la raison pour laquelle il est parti ? 

pour  laquelle la raison : féminin singulier 

 

• Les routes par lesquelles nous sommes passés étaient en mauvais état. 

Par  lesquelles les routes : féminin pluriel 

 

• L’arbre sous lequel vous vous trouvez est un cerisier. 

sous   lequel  l’arbre : masculin singulier 

 

• Le parking à côté duquel se trouve le centre commercial est complet. 

 a côté de   de  duquel 

 

• Ce sont des arbres à côté desquels je me sens tout petit. 

a côté de   de  desquels masculin pluriel 

 

• Ce sont des problèmes auxquels nous ne trouvons aucune solution. 

 à   à   auxquels les problèmes : masculin pluriel 

 

• Les sculptures en face desquelles vous êtes assis sont d’Auguste Rodin 

En face de   de   desquelles les sculptures : féminin pluriel 



 

 

Remarque : 

1/ Pendant / pour / dans / sans / sous / par… sont suivis par les pronoms : 

lequel / laquelle / lesquels / lesquelles… s’ils remplacent des noms inanimés. 

2/ Par qui / avec qui … remplacent des noms animés (Sami – Lina ….) 

3/ De / à / à cote de … sont suivis par les pronoms : auquel / à laquelle 

/duquel … et peuvent remplacer des noms animés. 

Auxquels / auquel / à laquelle / auxquelles à qui 

Desquels / duquel / de laquelle / desquelles  de qui 

 

Exemples : 

• On n’entend pas ce que vous dites 

                          On n’entend pas quoi ?  ce que 

 

• Est-ce que tu sais ce dont il a besoin. 

                          Est-ce que tu sais « de quoi » il a besoin ?  ce dont 

• Je ne comprends pas ce qui se passe. 

                         « Ce qui » remplace le sujet de se passe  ce qui 

• J’ignore ce qu’il veut. 

                           J’ignore « quoi ? »  ce que 

 

• Ces tableaux sont ceux que je préfère 

                                   « Ceux que » remplace ces tableaux 

 

Remarque : 

On accorde le participe passé avec le pronom relatif « que » (COD) en cas de 

temps composés : 

• Les papiers que je (oublier) sont très importants. 

Que : pronom relatif COD placé avant le verbe 

Passé composé : ai oublié 

Les papiers : masculin pluriel 

Le verbe devient : ai oublié + s 

 



 

 

 Les papiers que j’ai oubliés sont très importants. 

 

• Les photos que nous (prendre) ne sont pas toutes très bonnes. 

Que : pronom relatif COD placé avant le verbe 

Passé composé : ai pris 

Les photos : féminin pluriel. 

Le verbe devient : ai pris + es 

 

 Les photos que nous avons prises ne sont pas toutes très bonnes. 
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